

## **Mardi 28 mars, dans le 13<sup>ème</sup>, a eu lieu une soirée sur le thème : "quand les petits paysans du Laos se prennent en main..." à la Maison des Associations de l'arrondissement, avec Sèngdao, partenaire de longue date du CCFD.**

Cette soirée était organisée à l'initiative de l'équipe locale du CCFD (St-Hippolyte) en partenariat avec **Artisans du Monde** et **Ethiquable**, acteurs majeurs du commerce équitable avec le Laos, et **SODEL**, association issue la diaspora lao en Ile de France, et très active dans la commercialisation des produits du commerce équitable lao.

Cette soirée était introduite par un court montage vidéo balayant ce long partenariat tissé entre Sèngdao et le CCFD depuis plus de 20 ans, puis avec la SIDI, puis avec ADM/Solidarmonde et plus récemment Ethiquable.

Sèngdao nous a ensuite fait partager sa "maladie": cette recherche qui a marqué toute sa vie : quel chemin de développement inventer pour ces populations rurales laotiennes, multiethniques, souvent déracinées par une longue guerre qui n'était pas la leur. Comment sortir de ce mode de vie traditionnel, souvent semi-nomade, tout en gardant sa propre culture, face au rouleau compresseur de la mondialisation libérale, face aux nouvelles menaces que représentent ces immenses concessions données par le gouvernement aux puissants voisins, vietnamiens ou chinois notamment ?

Sèngdao nous a fait comprendre son patient travail de terrain : partir de la base, des besoins mais aussi des savoir-faire locaux, tisser des liens entre les villageois (gestion commune de l'eau d'irrigation, gestion d'une coopérative de micro-crédit...), des liens entre les villages... Ainsi, petit à petit, se construit une société civile.

Et les résultats sont là ! Le gouvernement, d'abord franchement hostile, puis méfiant, finit par être convaincu par les succès constatés et participe à l' "essaimage" de ces microréalizations..., les coopératives de microcrédit finissent par être légalisées... et le commerce équitable, même s'il reste marginal pour le pays, a un effet de levier important vis-à-vis de l'état pour tout le réseau d'économie solidaire mis en place.

Bravo Sèngdao, et merci pour cette superbe leçon de développement. Puisse ta passion être contagieuse, comme le sont tes projets de développement au Laos !

### **Pourquoi travailler en réseau**

Nous étions une soixantaine de personnes à cette soirée, venant d'horizons divers. Le cercle CCFD bien sur (Sud parisien, mais aussi plus large...), cercle paroissial et doyenné, cercles ADM et Ethiquable, cercle lao (SODEL ou amis de Sèngdao), mais aussi grâce à l'info transmise par Treiz'acteurs, collectif, ou plutôt réseau des associations du 13<sup>ème</sup> agissant dans le domaine de la Solidarité Internationale.

Treiz'acteurs s'est constitué il y a trois ans dans le cadre de l'organisation de la Semaine de la Solidarité Internationale (SSI). Ce regroupement très informel, qui a continué à fonctionner pour les SSI suivantes, permet une meilleure connaissance et synergie entre les associations de l'arrondissement, facilite l'organisation des SSI, la communication, les relations avec le CRID (coup de pouce financier) et la mairie

Cette année, dans l'idée de mieux faire connaître les thèmes de la Solidarité Internationale (SI) dans l'arrondissement, Treiz'acteurs a lancé "les mardis de la SI", soirée mensuelle organisée par l'une ou l'autre des associations. Cette pratique n'en est qu'à ses débuts, mais devrait permettre à chaque association d'atteindre un public plus large que celui touché par chacune individuellement. Les débuts paraissent prometteur...

[Le mois prochain, c'est Artisans du Monde qui a proposé le thème : "Hold-up international" ! Bien sur, le CCFD a proposé d'être partenaire....](#)

NB : Treiz-acteurs est plus un réseau d'associations qu'un collectif, l'engagement de chaque association étant de se reconnaître dans la charte de la SSI, et de retransmettre dans son propre réseau les annonces des évènements organisés sous le chapeau Treiz'acteurs. Cependant, l'appellation de "collectif" passe mieux auprès de la Mairie ou la Maison des Associations.